

# PROÉTICA

PROGRAMA NACIONAL PARA LA  
PROMOCIÓN DE LA ÉTICA CIUDADANA



## EN ESTA ENTREGA:

- REDACCIÓN
- NOVEDADES
- PROYECCIÓN  
AÑO 2023
- RECURSOS

## ¡SALUDOS!

A propósito de un nuevo ciclo para la promoción de la ética ciudadana, dedicamos esta edición a los retos éticos que enfrenta la sociedad dominicana en el año 2023.

De igual modo, les compartimos novedades acerca del programa, nuestras proyecciones para este nuevo año, y recursos para reflexionar sobre dilemas éticos y los retos que estos puedan generar.



¡El tiempo de lectura estimado: 18 minutos! ¡Empecemos!

## PRESENTACIÓN

En este nuevo ciclo, PROÉTICA se transforma en el **Programa Nacional para la Promoción de la Ética Ciudadana** con el propósito de llevar a cabo un programa de desarrollo moral en la sociedad civil dominicana mediante la formación ética permanente y el diseño de estrategias de comunicación basadas en valores éticos desde la Dirección General de Contrataciones Públicas.

Nuestro programa se ha fortalecido. Esto es motivo de regocijo, pero al mismo tiempo, implica nuevas responsabilidades. Uno de nuestros grandes desafíos consiste en contribuir con el cambio de actitudes y disposiciones en la joven ciudadanía pues ella es el principal móvil de los cambios que afectan a una comunidad. Por esta razón, este año, prestaremos mucha atención al trabajo conjunto con instituciones y organizaciones civiles cuyo segmento poblacional de trabajo es la formación de la niñez y la juventud.



Al mismo tiempo, PROÉTICA continuará su trabajo con las organizaciones sin fines de lucro, epicentro social del servicio y el voluntariado. Aspiramos acompañarlas en la labor formativa y promocional de valores éticos durante este año.

Otro de nuestros grandes retos del nuevo año es el diseño conjunto de estrategias para la promoción de la responsabilidad social de la empresa con el sector empresarial privado, uno de los grandes actores sociales de una sociedad de mercado.

Esperamos ampliar nuestro componente de comunicación y a través de ella constituir una comunidad donde a partir de pequeñas acciones iniciemos el camino de las grandes transformaciones que la sociedad dominicana requiere para afrontar el siglo XXI con una mirada más justa, inclusiva y democrática de los temas humanos.

# RETOS ÉTICOS DE LA SOCIEDAD DOMINICANA EN EL 2023

*Edickson Minaya*

En el 2023, la República Dominicana enfrenta nuevos desafíos en materia de ética. Son retos que invitan a la ciudadanía a reflexionar críticamente sobre nuestra condición humana en el mundo. El Programa Nacional para la Promoción de la Ética Ciudadana (ProÉtica) resume lo que son estos desafíos:

## ***Nuevos fundamentos de la solidaridad***

En un mundo global y cada vez sumergido en procesos de deshumanización ampliada, la sociedad dominicana necesita afianzar el valor de la solidaridad que conduce a la cooperación y la ayuda humanitaria. No basta con decir que somos “buenos ciudadanos” si no ponemos en práctica dicha bondad y no hay mejor valor que la exprese que la solidaridad. Ella nos coloca en el camino de alcanzar el bien en su máxima expresión.

## ***Mejor comprensión del otro***

El valor de la empatía se caracteriza por la alteridad. Es decir, ese desdoblarse hacia el otro para comprender su situación es una competencia ética necesaria que inicia en aprender a escuchar.



## ***Una sociedad más justa***

Para nadie es un secreto que en nuestro país hace falta crecer en materia de justicia, no solo en el ámbito de la jurisprudencia, sino además en lo social, en lo político y en la vida ciudadana. La justicia es un principio ético por excelencia que en este nuevo año se presenta como un reto, sobre todo para aquellas instituciones que la gestionan y administran.

## ***Construir una sociedad decente***

Una sociedad justa ha de estar complementada con niveles más elevados de adecentamiento de sus instituciones y en los espacios de la vida pública ciudadana. ProÉtica está convencida de que la decencia como categoría ética debe implementarse en la visión del desarrollo político y social. Hablar de una sociedad decente implica fortalecer las instituciones orientadas por la ética del servicio.

### ***Respeto en la vida ciudadana***

La ausencia de la enseñanza de la ética en las escuelas dominicanas contribuye a la implementación paulatina de la actitud acrítica, que no se cuestionen ciertas prácticas y maneras que ponen en peligro el tejido social, la convivencia, la disciplina y la humildad como valor agregado a las habilidades sociales que pueden adquirirse para enfrentar situaciones comprometedoras. Ello es debido a que la competencia ética y ciudadana es la primera que encabeza la revisión de las estrategias educativas del sistema dominicano de enseñanza. De nada sirve un ciudadano competitivo a nivel profesional cuando carece de competencias éticas que favorezcan lo justo y la práctica del bien.



### ***Enseñar los derechos humanos***

La violación de los derechos humanos fundamentales es una práctica común en nuestro país. Superarlas solo se logra con la enseñanza de ellos en las escuelas y creando un sistema de veedurías que los garanticen. El ciudadano dominicano debe comprender, de una vez por todas, que los derechos humanos salvaguardan la dignidad de la persona y nos conduce a un verdadero ideal civilizatorio más allá del poderío económico.

### ***Defender el derecho de los más vulnerables***

Los marginados, los que sufren, aquellos que se encuentran en un espacio frágil dentro de la sociedad dominicana necesitan ser atendidos. Por tal razón, en la sociedad dominicana es necesario desarrollar la práctica de una ética del cuidado junto a una ética de la compasión. Ambas se convierten en un verdadero reto ético para nuestra sociedad en este año que inicia. Suscitar las condiciones para intervenir en las necesidades de estos ciudadanos es una actitud ética invaluable.





### ***Alcanzar mayor igualdad de género***

Por último, un reto muy importante: la igualdad de género sin caer en extremismos ideológicos como el discurso de la cancelación que ha logrado convertirse en toda una cultura en otros hemisferios. Una verdadera igualdad de género apela al derecho de las personas diferentes y con una educación dirigida a disminuir la violencia hacia la mujer, creando políticas que puedan implementarse para la equidad.

### ***El cuidado del medioambiente***

La ética inicia por el individuo, pasa por las instituciones y la sociedad culminando en la atención de nuestro entorno natural. Al igual que las personas, la naturaleza necesita del mismo cuidado. Su deterioro es una práctica que debe enfrentarse y en la que el Estado dominicano junto con sus ministerios correspondientes (Educación y Medioambiente) deben asumir el compromiso para llevar a la ciudadanía la enseñanza de la Ética Medioambiental y creando más leyes que la beneficien.

### ***Respeto a la ley***

Cruzar un semáforo en rojo, doblar a la izquierda cuando no está permitido, no dar paso al peatón o realizar manejos titánicos son expresiones de irrespeto a ley. El ciudadano dominicano debe entender que el respeto a la ley es análogo al respeto de sí mismo y consideración ética de los demás.

---

Entendemos que estos son los retos éticos que afronta la sociedad dominicana en este nuevo año 2023, lo que no excluye que cada uno de nuestros lectores se replantee la pregunta en términos personales:

**¿Cuáles son los retos éticos de nuestra sociedad?  
¿Qué propones para lograr su cumplimiento?**



## ACCIONES ESTRATÉGICAS DE PROÉTICA PARA EL AÑO 2023

Para cumplir con la naturaleza del Programa Nacional para la promoción de la Ética Ciudadana (PROÉTICA) expresada en su misión: “Desarrollar capacidades éticas de las personas, organizaciones e instituciones de la sociedad civil para la convivencia justa y democrática. En este año 2023 nos proponemos:

- ★ Centrar nuestra colaboración y servicio en las personas y organizaciones de la sociedad civil. Desde la Dirección General de Contrataciones Públicas, PROÉTICA colabora con la sociedad civil en la promoción y fortalecimiento de los principios y valores que deben guiar la sociedad que anhelamos construir.
- ★ Fortalecer la incidencia en la población joven, sector poblacional fundamental para construir la sociedad que deseamos. Para ello estamos coordinando con las organizaciones sociales e instituciones que acompañan a este importante segmento de la sociedad dominicana desarrollar mesas de trabajo para difundir y promover buenas prácticas. Pretendemos desarrollar una especial colaboración con las instituciones educativas para fortalecer la formación ética que estas ofrecen.
- ★ Colaborar con las organizaciones sociales en sus iniciativas de promover valores orientados al bien común y la atención a los sectores más vulnerables de la población. Continuaremos acompañando al Centro Nacional de Fomento a Organizaciones sin Fines de Lucro en el fortalecimiento de los niveles éticos de este sector mediante la asesoría y organización de espacios de formación, así como seguiremos focalizándonos en las unidades de compras y contrataciones.
- ★ Desarrollar espacios de formación sobre la ética de la empresa privada, así como también, la articulación y fortalecimiento de las iniciativas de responsabilidad social empresarial. En alianza con la Dirección General de Contrataciones Públicas y algunos gremios empresariales promoveremos el desarrollo ético de este sector, así como los proveedores.
- ★ Elaborar campañas que promuevan valores, en articulación con todos los sectores y con la participación protagónica de los jóvenes, niños y adolescentes. Para ello desarrollaremos una amplia articulación con las diversas instituciones (públicas y privadas) y medios de comunicaciones locales y nacionales que ya vienen desarrollando este tipo de iniciativa.

## CORTOMETRAJE

¿Qué harías si manejando un tren tienes que decidir entre atropellar cinco peatones que se encuentran en tu ruta o desviarte para atropellar a una? Observa en este enlace el famoso dilema del tranvía. Ver en este link sobre este dilema moral y los principios que guían sus posibles respuestas:

**¿Arriesgarías una vida para salvar 5? | Sé lo que estás pensando**

<https://youtu.be/9L3KA79mHQs>

---

## CHARLA

En este enlace, se retoma el dilema del tren para reflexionar sobre la importancia de los dilemas morales en una sociedad caracterizada por el desarrollo tecnológico.

**¿Sacrificarías una persona por salvar otras cinco? - Eleanor Nelsen**

<https://youtu.be/an7bpp0WOYU>

---

## CORTOMETRAJE

Siguiendo con el tema de los dilemas, les presentamos el corto titulado “El caso de la hija del jefe” donde se nos presenta un caso problemático generado por una petición de empleo para la hija del dueño de una empresa. Puedes disfrutarlo en este enlace:

**REDA: Dilemas éticos en la empresa “El caso de la hija del jefe”**

<https://youtu.be/3Y5IM3XnsX4>

---

Si tienes alguna sugerencia o comentario sobre nuestro boletín, o si tienes interés de que tu Institución (pública o privada) reciba estos talleres, asesorías o demás actividades, escríbenos a los contactos que aparecen al pie de página.

Si te gustó nuestro boletín, puedes reenviar este correo a una amiga o amigo y motiva a un colaborador cercano a formar parte de nuestra comunidad.

Si deseas dejar de recibir estos boletines, favor responder a este correo con 'dar de baja'.